Bien plus que des expériences pédagogiques, les stages proposés et animés par Philippe Sizaire (parfois en compagnie de pédagogues d'autres disciplines : méthode Feldenkrais, botanique, chant polyphonique, marionnette, clown) sont de vraies expériences de vie, de recherche artistique et humaine, et de partage.

Ci-dessous quelques témoignages, parmi beaucoup, reçus au fil des stages, avec une pensée amicale pour chacun(e) des stagiaires qui auront pris le risque d'essayer le temps d'un stage!

www.philippesizaire.com

Mes mercis sont si nombreux que je ne sais par où commencer.

Étant novice dans l'univers du conte, je ne savais pas trop à quoi j'allais devoir me frotter pendant ce week-end. Pour être tout à fait honnête, j'avais même carrément la trouille. Pour moi, le conte, c'était quelque chose certes d'attirant mais aussi de très effrayant, une sorte d'énorme bloc monolithique auquel j'allai devoir me "confronter". J'imaginai en gros qu'on allait me dire : "Voilà, le conte, c'est ça. Tu dois le prendre comme ça et surtout éviter de faire ça. Maintenant, c'est à toi". Au contraire, tu nous a permis d'apprivoiser tranquillement cet univers, de nous en approcher à notre rythme, avec nos sens, notre sensibilité et notre instinct. Tant et si bien que mes craintes n'ont (presque) pas eu de place pendant ces deux jours.

Tu as merveilleusement su t'adapter à chacun de nous. Tu nous as tous aidés à avancer, quelque soit l'endroit dont nous partions. Tu as su nous accompagner sans jamais nous brusquer. Tu nous as encouragés et poussés quand c'était le moment, rassurés quand nous en avions besoin.

Avec beaucoup de douceur et aussi une très grande humilité, tu nous a montré des voies, proposé des chemins, sans jamais nous asséner de vérités immuables. Pas à pas, tu nous as accompagnés non pas vers le conte mais vers notre propre rencontre avec le conte, nous permettant de comprendre que rien n'était gravé dans le marbre, qu'il n'y avait pas une bonne et une mauvaise manière de conter mais que, en s'écoutant et en écoutant les autres, nous pouvions trouver en nous la voix qui, sur l'instant, nous ressemblait le plus.

Tu nous as mis en confiance, vis à vis de nous-mêmes, de toi et vis à vis du groupe aussi. De cette confiance est née une atmosphère qui a permis que nous nous mesurions toujours à nous-mêmes, iamais aux autres.

Pour tout cela, infiniment, merci.

Enfin, Philippe, je terminerai mes remerciements sur une touche plus personnelle. Avec bienveillance mais fermeté, tu ne m'as pas laissé m'enfermer dans mon "de toute façon, je suis ..., c'est un état de fait, il n'y a rien à y faire alors je vais rester plantée là comme un piquet en rêvant à la vie que j'aurais si ...". Et, même si ça m'a un peu bousculée, c'est avec un immense plaisir que j'ai découvert que l'image que je me suis collée dessus depuis 32 ans ne me ressemblait peut-être pas tant que ça... »Quand j'ai voulu vider ma valise, hier matin, j'ai bien vu qu'elle me regardait d'un drôle d'air, elle était différente.

J'ai eu l'occasion de vivre plusieurs stages avec différents conteurs et conteuses, parfois longs parfois courts. A chaque fois c'était une expérience différente.

Ce qui m'a tout de suite plu, c'était le travail préparatoire demandé par Philippe en amont. J'ai pris conscience que ce week-end s'annonçait riche en contenus, et qu'on allait sérieusement s'amuser (ou drôlement travailler... au choix). En prenant le temps de sélectionner mes histoires, mes chansons, mes photos, mes objets... je mettais déjà le pied (ou du moins quelques orteils) dans cette ambiance, bien avant de vous rencontrer et de savoir à quelle sauce on allait être mangés.

J'ai aussi compris que Philippe avait l'intention de personnaliser son approche pour s'adapter à chacun de nous, et ainsi répondre aux attentes des uns et des autres, sans fournir une recette unique. J'ai aimé cette alchimie étrange créée par nos diverses personnalités, nos parcours de vie différents, nos univers respectifs, notre approche bien particulière du conte... J'ai apprécié cette troupe éphémère qui avait pour maîtres mots : complicité, patience, écoute, indulgence, bonne humeur...

C'était bref mais intense. A la fin de ces deux jours je suis reparti avec de nouvelles histoires, de nouvelles astuces dans ma trousse à outils, de nouvelles manières de m'approprier un conte, de nouvelles couleurs pour enrichir mon univers... et pleins de souvenirs (dont quelques uns chargés en émotion). Donc pour moi l'objectif est plus que rempli!

Chapeau pour cette organisation aux petits oignons (même si je préfère l'échalote, mais bon au moins il n'y avait pas de cannelle, donc je ne vais pas chipoter). Vivien

Je l'ai ouverte avec précaution et des parfums légers s'en sont échappés et puis des chansons, deshistoires en débandade, des rires, des visages, graves, soudain.

Alors merci, merci à Philippe qui tenait d'une main habile le fil rouge et qui nous a lâché dans un merveilleux labyrinthe. Merci aux compagnons du voyage, j'ai le cœur léger ce matin. Hélène

Tu me recroiseras sur un de tes stages à coup sûr!

Depuis ce dernier stage, je me sens pousser des ailes, pouvant m'appuyer sur une boîte à outils tellement riche que tu nous a offerte, et ça je ne t'en remercierai jamais assez ...

Et puis une fois encore, ce groupe était formé de personnes tellement belles, avec une force créatrice tellement communicative, que ce stage est gravé parmi les expériences positives de ma vie!

Elodie

Embarquée comme novice dans l'univers du conte en septembre dernier, je n'imaginais pas que cela pouvait me conduire à un voyage intérieur aussi bouleversant. Je pensais en toute simplicité y apprendre des techniques et il n'en fut rien fort heureusement.

J'ai compris qu'il me fallait puiser en moi pour pouvoir faire rejaillir un conte, me l'approprier, ressentir les choses. Jamais je n'ai pris le temps de me poser, respirer pleinement comme nous avons pu le faire ensemble, trouver les appuis nécessaires pour faire ressortir une énergie. De nature très active, débordante d'énergie, j'ai appris qu'il me fallait canaliser cette énergie et ne pas me disperser, me poser, pas facile tout ça....

Durant le week end, j'ai eu des doutes, des craintes mais je me rassure en me disant que tout est à construire et je remercie Philippe d'avoir éveillé en moi tant de ressources possibles. Il m'a permis de me fabriquer une belle boîte à outils et j'espère que je saurai me servir de chacun de ces outils le moment venu. Même si j'ai conscience de ne pas avoir pleinement assimilé chacun des conseils avisés de Philippe.

Bien évidemment le groupe y a été pour beaucoup et je garde de chacun et chacune une pensée émue en me rappelant que chacun de nous est unique comme le dit si bien Philippe. Le fait de travailler en binôme m'a permis une intimité et une complicité qui m'a aidée à faire sortir ce que j'avais en moi. Par contre pas facile l'exercice du seul face au groupe même si tous et toutes avez été bienveillants. Je vais tenter l'escalade du mont Conte et comme on grimpe plus aisément à plusieurs, je serais vraiment heureuse de tous et toutes vous retrouver pour de nouvelles aventures. Catherine

Je ne suis pas encore sortie de ce stage, de toutes les vérités énoncées, de tous les moments partagés et de toutes les pistes dévoilées. Et ça mouline dans ma tête, j'y entasse des souvenirs et y fabrique des projets et puis des idées jaillissent là entre les deux... Merci à tous d'avoir joué le jeu, et merci pour le respect et l'écoute.

Philippe, je ne pense pas aller jusqu'en France mais si tu reviens n'importe où dans le plat pays, je serai au rendez-vous, c'est certain.

Isabelle, Belgique

Merci pour cette superbe incursion dans le monde du conte guidés que nous étions par un sagehomme exceptionnel. Je peux vous assurer que le conte dans l'Est de l'Ontario se portera mieux grâceà votre visite chez nous.

Guy, Canada

Je suis encore toute pleine de ce très intense, passionnant, formateur week-end, et toute pleine d'envies de raconter des trucs. Merci encore 1.000 fois pour ton regard, ta présence, tes remarques, j'en garde l'impression d'avoir touché quelque chose d'important.

Annukka, Alsace

Le stage avec vous a vraiment été un super déclencheur et a ouvert beaucoup de portes et d'espaces a explorer. Il y a de quoi s'amuser un bon moment. Delphine, Paris

C'est curieux, quelqu'un qui a suivi un autre stage avec Philippe a également parlé de « petit nuage ». En tout cas, ça a été un grand plaisir de faire votre connaissance et un vrai bonheur de partager ensemble ces moments précieux.

Christine, Paris

Philippe que nous connaissions déjà nous a, une fois de plus, surpris par la qualité de son écoute, la subtilité de ses conseils et surtout par quelques tours dont il a seul le secret ! Il faut dire que le

formateur n'a pas son pareil pour pousser le conteur (ou la conteuse) dans ses derniers retranchements.

Obliger quelqu'un qui raconte une histoire triste de lire un article de journal ou à appeler ses personnages par des noms improbables, oblige à chercher, à essayer, bref à changer et cela se sent, se voit. Dieu ne se nomme pas Coco Bel Oeil tous les jours, ni le héros d'un conte Marcel Dumollet! Parler du Grand-Nord en chantant *La Bohême* d'Aznavour est difficile, je l'ai fait! Avoir des gestes d'enthousiasme et de passion en parlant d'un simple poisson en train de cuire, je les ai faits!

On ne sort sûrement pas intact de telles rencontres et c'est tant mieux. Merci à Philippe de nous avoir entrouvert le rideau.

Louis, Belgique

Je vous remercie pour cette merveilleuse collecte de portes à ouvrir et à fermer.

J'étais venu voir ce que la transmission du conte peut donner quand la parole est celle d'un homme. J'ai trouvé celle d'un fabuleux duo. Et c'était encore plus juste comme expérience. Carine. Paris

Je suis revenue du stage le cœur toute en tendresse et c'est délicieux. Depuis longtemps, je n'avais pas suivi de stage et celui de ce week-end me redonne des ailes. Pour cela, je voulais te remercier sincèrement.

J'ai aimé ta bienveillance, ton souci de ne pas blesser, de faire grandir chaque conteur dans laconfiance tout en nommant quand même les possibilités d'améliorer notre pratique. Maryse, Suisse

Mon premier atelier sur le conte, avec Philippe Sizaire, s'est déroulé de surprise en surprise.

On nous avait demandé de choisir un texte à conter et suggéré qu'il suffisait de le lire une ou deux fois avant l'atelier. Je m'attendais donc à travailler à partir du texte écrit. Quelle ne fut pas ma surprise lorsqu'on me demanda de conter le récit que j'avais choisi! Quel étonnement lorsque j'ai vu que dans mon esprit existait de ce conte une armature assez forte pour que je puisse y broder un récit intéressant!

Ont suivi plusieurs exercices que Philippe taillait à la mesure des faiblesses de la personne qu'il dirigeait. J'ai été ébloui qu'il me guide à raconter adossée à une jeune femme qui contait elle aussi. Nous alternions en contant chacun une phrase. L'exercice me demandait de maintenir mon proprerécit, malgré les distractions du contact physique et du conte de l'autre.

Philippe a aussi mis à profit ma force d'écoute et d'accompagnement musical improvisé pour combler le besoin d'apprentissage chez un autre. Quel ne fut pas mon émerveillement d'entendre l'autre dire comment l'expérience avait transformé sa pratique du conte.

Yves, Québec

Ces deux jours ont été d'une extrême richesse pour moi. J'ai l'impression d'avoir exploré et découvert de nouveaux lieux, de nouvelles manières d'être présente aux contes. Comme si je pouvais y être plus entière et vraiment moi. Il y a encore plein de travail et j'ai envie de le faire... un peu autrement. C'est comme si ce stage avait remis une autre énergie en route... Un immense merci à toi.

J'ai particulièrement aimé ta manière toute en douceur, finesse et précision de nous faire travailler. Tu nous as poussés à aller au delà de ce qui nous est familier, tout en nous respectant profondément.

Isabelle, Suisse

Merci pour ce stage et pour tout ce que tu nous a aidé à mûrir, toute la palette de regards possibles dont tu nous a fait prendre conscience!

C'est très riche, et je me disais hier soir (après le stage) que non seulement cela nous apporte pour le fait de conter nous-mêmes, mais aussi pour vivre différemment notre écoute. Je crois que pour les prochains conteurs/-euses que j'écouterai, je serai davantage en mesure de prendre conscience des choix qu'ils ont faits avant de servir leur festin de mots, d'images, de saveurs, ... Un peu comme un gourmand qui va goûter gourmet et qui se dirait, au lieu de juste penser "ça me plaît" ou "ça neme plaît pas": "tiens, je sens qu'il a mis de la cardamome en plus de la cannelle, délicieuse idée", ou bien "moi je n'aime pas trop quand c'est servi dans cet ordre, j'y penserai pour mon prochain plat...". J'y vois comme un p'tit tour en cuisine, dans l'atelier où les histoires mijotent,... petite excursion qui me permet de voir le "tout fini" non comme un objet qui ne pouvait être autrement, mais comme le résultat d'une infinité de choix menés par une sensibilité, une recherche, uneapplication toutes

Cela mène aussi à des questions qui ne se posaient pas encore. Cela remue, chahute un peu. Mince alors! Moi ça m'allait très bien comme ça!:-) Je ne pensais même pas qu'on puisse se poser la question! Mais c'est pour ça qu'on vient, pour le vent et les vagues qui nous secouent un peu, parce que c'est ça qui fait avancer. Si on ne veut pas de vagues ni de vent, il ne fait pas prendre la mer!!!!!:

-)

Et je clos en te disant encore merci pour ce voyage en mer baigné de bienveillance, et pour ces vagueset bourrasques ajustées à chacun !!! Béatrice, Toulouse J'ai eu l'impression d'avoir eu avec vous une relation fraternelle. Je vous ai vu vibrer chacun votretour, et chacun d'entre vous m'a fait vibrer de même. Jean-Louis, Bretagne

Ce que c'était bien, ce stage! De quoi travailler et rêver pendant des semaines et des mois... Merci pour le compte-rendu, précieux, tu m'épargnes un travail de mise au net que d'ailleurs jen'aurais pas pu faire de cette façon, et je suis assez effarée de tout ce que tu as retenu dans ton filet!

Martine, Toulouse

Mille mercis pour le compte-rendu du premier week-end. Tu es le premier formateur de ma connaissance qui fasse cette démarche-là. Cela donne un bel outil de mémoire et de vagabondage à travers les souvenirs, les histoires, les rencontres! Je sais que cela représente du travail pour toi, sacheque j'apprécie ton effort à sa juste valeur!

Nicole. Lure

Merci mille fois de ce beau stage qui, bien plus qu'un apprentissage de conteur, nous montre aussi une manière d'être et de se poser dans la vie!

Encore merci de ces 2 jours si riches.

« Je conte pour ne pas laisser dans l'oubli » ces si merveilleux moments partagés avec vous. Merci à chacun pour tout ce qu'il a apporté à ce stage si riche : un sourire, un regard, une écoute attentive, des rires, des larmes, des peurs déposées, des émotions, des mots, des univers, des histoires, des échanges d'expérience, des récits de vie, des silences, des confidences, un appui, des chansons, desmélodies... merci!

Je suis encore remplie de tout ce que chacun a apporté... du coup, c'est un peu comme si on continuait la route ensemble!

Julie, Lorraine

Je suis vraiment très heureuse de ce temps partagé et de tout ce qui s'est joué dans cet espaceprivilégié. Merci de toute ton attention, de ton écoute et de ta belle énergie. Merci de nous avoir ainsi accueilli et permis de se donner sans peur ni jugement. Mélodie

Merci encore pour le merveilleux atelier que tu nous as offert, ça a été une seconde révélation !Aurore

Huit jours sont passés et vous ne sortez pas de ma mémoire.

Alors merci à toutes, et Philippe, tant de patience et de sérénité pour nous dévoiler... Voilà c'est un des stages qui m'aura marqué le plus et grâce à vous tous. Régine, Lorraine